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!黑猫警长"

讲母语
! ! ! !“在普通话配音现场，我忽
然想到上海美术电影制片厂是
‘黑猫警长’的家，上海话也是黑
猫警长的‘母语’，黑猫警长出生
已经 !"年，能不能推出一个上
海话版本，也算是一种纪念。”上
海美术电影制片厂厂长钱建平向记者解释说，“一
方面，我们希望能做一个发音地道的上海话配音
版，跟那些靠洋泾浜上海话炒作话题的电影不同，
我们是想让大家到影院来听一听正宗的吴侬软语。
新上海人学学上海话，让老上海人也正一正音。现
在很多小朋友已经完全不会说上海话了，哪怕电影
下档之后，学校幼儿园也可以在周末包场播映。另
一方面，也出于票房的考虑，我们将在上海地区制
作 #""个沪语版的拷贝用于发行，也寄希望观众能
出于对上海闲话动画片的好奇，多买一张票，毕竟
这是第一部沪语发音的动画电影。”

!一则耳朵" ! !讲配音
! ! ! !演员拿着普通话的台词本子，一边听着普通
话，一边却要对着口型说出上海闲话的台词。沪语
配音几乎是“同传”，要听得明白说得准确，还得对
得上口型，难度实在不小。此次沪语配音工作的统
筹、上海电影译制厂配音导演黄莺告诉记者说：“从
领导布置任务，到今天顺利完工，紧锣密鼓不足两
周。这三天在棚里大家除了上厕所吃饭，就是排练
和实录，每天录制时间超过 $%个小时。”主要角色
“一只耳”的配音演员吴天昊本职工作是个医生，昨
天上午还去单位当班，晚上赶来录音棚继续开工。

“我跟黄莺合作过好
几部片子了，不过给
动画电影配沪语，倒
真是头一回。她找我，
我就说‘好’，都没犹
豫，就觉得这是件特
别有意思的事情。”黄
导讲：“说起‘一只
耳’，其实对我们来
说，难度最大的还不
是时间紧，而是要尽

可能地照顾到各个年龄层次的观众，不能太老旧也
不好太时髦，还得不能叫观众产生歧义。比如‘一只
耳’，我们讨论过‘独耳朵’，‘一则耳朵’，都觉得跟角
色名字不够贴合，最后决定用‘一则耳’。量词部分用
上海话，耳保留普通话发音。看起来有点洋泾浜，但
放到剧情里还蛮逗趣的。”

!原汁原味" ! !讲扎劲
! ! ! !说到逗趣，一旁的导演金琳来了兴致，“我们首
先就是想要做到‘扎劲’，要比普通话版本更生动有
趣，让观众愿意来看。然后才是看了之后能有所收
获。”从事配音工作几十年的金琳已经带领这个十五
六人的团队为不少电视剧配过沪语版，标准的沪语
发音自不必说，不过她说这次还是有点不一样，“动
画片得看起来带劲，最能发挥上海话口语化的特点。
比如说，普通话讲‘我们要全力以赴了’，翻过来，主
人公就说，‘那么，阿拉要拼一记来’；尤其是反面人
物特别容易出戏，比如一句‘哇，这么壮的女人啊，好
恐怖啊’，到了上海话，就很接地气，‘哦哟，迭额女宁
泼丝大额，各记要把伊弄色特勒！’”金琳说，沪语版
尽可能不要书面语，不要四字成语，“我们还根据角
色性格和职业，给里面的上海闲话拌上了苏北口音、
崇明口音、本地口音。要一听就‘跃然纸上’。”

本报记者 孙佳音

沪籍“黑猫警长”
讲伲“喵侬软语”

! ! ! !录制现场!!"岁的曹雷老师

是最年长的一个"认真专注!叫人

不忍打扰" 远远隔着玻璃!却也能

看到她手中那页台词!密密麻麻地

做好了备注"几乎每一句普通话台

词!她都做好功课!认真地将上海

闲话翻译在旁" 虽然看不真切!却

能真切感受到老艺术家的用心"听

说!为了让人物性格更出彩!沪语

讲起来更有#笑果$!片中的#小猪

妈妈$要有浦东口音%为了这个!曹

雷老师在来配音之前!把当年到农

村下生活时候学过的本地话都捡

拾了起来"

真好!有这样一群人!想为新

老上海人配一部地道沪语发音的

动画电影"看他们在那里反复琢磨

&翡翠$ 的发音! 又商量如何翻译

&混蛋$ 又到位又不会粗鄙! 还就

&勒该啥地方$还是&勒嗨啥地方$

争得起劲% 觉得老适意%

曹雷老师的那页台词!让我想

自己买票去看看沪语版 '黑猫警

长(%不是为了给票房添砖加瓦!而

是为了他们的这一份情怀!一份不

舍得上海话遗失的心愿% 孙佳音

《报告！教练》申城报到 文体明星携手
打造励志综艺节目

! ! ! 本报讯（记者 俞亮鑫）东方卫视大型体育
励志综艺节目《报告！教练》昨在本市举行新闻发
布会，六位明星学员耿乐、李治廷、陈妍希、容祖
儿、董子健、金大川)从左至右*亮相现场，他们不
仅畅谈与明星教练林丹、孙杨、易建联、林书豪等
世界级冠军组成的“魔鬼教练团”之间的甜酸苦
辣，也倾诉了各自在训练场上流汗乃至受伤的幕
后苦练故事。《报告！教练》本周五亮相荧屏。

回忆起高强度的体能训练，六位明星虽然
“叫苦连连”，却又说艰苦越多，成长也越多。容
祖儿说，在香港她被称为圈内女汉子，但开始训
练时她完全适应不了，衣服湿了干，干了湿，一
天连换 &次，忍不住躲在房间里哭……
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! ! ! ! '月 $" 日，
《西游记之大圣
归来》（下称：《大
圣归来》）在全国
正式上映，对其
前后夹击的是商
业营销能力突出
的《小时代 (》和
《栀子花开》，并
没有人太看好这
样一部国产动画
电影。未曾想，三
天后《大圣归来》
票房破亿，口碑
几乎零差评。
“没看之前：

这故事简介感觉
略山寨啊，国产
动画，呃……又
是改编自《西游
记》，怕是赶着火
热的 )*潮流？刚
开始看：哟，这特
效和画面都还不
错啊。看完之后：
真是国产动画的
良心之作！”超过
五万人观影后，
在豆瓣网上为这
部夹缝中的国产
动画片打出了
$+分制 ,-,的高分。
首先《大圣归来》是一个新的剧

本，唐僧还是个小孩，孙悟空也并没有
法力无边。在原创匮乏的今天，《大圣
归来》不是翻拍经典，没有买网络小
说，真正地讲了一个英雄成长的故事。
其次影片的人物和场景都刻画得很用
心，单单是小唐僧的头发，就随着剧情
推进不断长长，更别说最后大圣重披
战甲的华丽变身。据导演田晓鹏介绍，
为了更加真实，这部动画电影采用了
实拍摄影的“跟拍”方式。所有的宏大
场景都要精细搭建，每一场戏都像实
拍一样，有完善、精确的站位、走位
图，要考虑所有人物关系、运动关系，
保证所有细节的合理性。再有影片的
配音和配乐也堪称精良，反派混沌由
配音界泰斗童自荣老先生演绎，音乐
监制是为《功夫》等周星驰电影配乐的
黄英华，唢呐、琵琶配合打斗场景，极
具中国风。
《西游记》衍生出来的各个版本的

孙悟空，几乎占据着不同年龄层的中
国观众的童年记忆，幸好《大圣归来》
并没有糟蹋这份情怀。虽然故事情节
比较简单、有些 !.画面渲染得不够
完美、武打动作的设计有着好莱坞大
片的影子，但走出电影院不会有上当
受骗的感觉。抛却情怀元素，这依然是
一部好看的片子，我们看到了诚意，也
看到了希望。

本报记者 孙佳音
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